

BAB V PENUTUP

A. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian mengenai identifikasi *stakeholder* dan perannya dalam pengembangan desa kreatif di Desa Karanganyar, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

Stakeholder yang terlibat dalam pengembangan desa kreatif di Desa Karanganyar terdiri dari pemerintah, swasta, dan masyarakat. Pemerintah disini terdiri dari Pemerintah Desa sebagai *stakeholder* kunci dan Badan Permusyawaratan Desa (BPD) sebagai *stakeholder* primer. Kemudian pihak swasta sebagai *stakeholder* sekunder yang terdiri dari Koperasi Produsen Karya Lancar Jaya dan pemasok/supplier bahan baku dari luar daerah, sedangkan untuk masyarakat merupakan *stakeholder* primer yang terdiri dari para pelaku industri kreatif dan Kelompok Pengrajin Kitiran (KPK) Mekar Jaya.

Terkait dengan peran pemerintah dalam pengembangan desa kreatif yaitu sebagai *policy creator*, koordinator dan fasilitator. Sebagai *policy creator*, peran dari pemerintah yaitu membuat dan memutuskan suatu kebijakan yang bertujuan untuk menunjang pengembangan desa. Sebagai koordinator, pemerintah melakukan koordinasi dengan *stakeholder* lain melalui pertemuan rutin dengan membahas apa saja terkait dengan desa kreatif. Sedangkan sebagai fasilitator, pemerintah telah memberikan berbagai fasilitas bagi masyarakat untuk meningkatkan perkembangan industri kreatif. Selanjutnya, peran swasta dalam pengembangan desa kreatif yaitu sebagai fasilitator dengan memberikan dukungan keuangan melalui simpan pinjam dan memberikan kemudahan bagi masyarakat dalam ketersediaan bahan baku. Kemudian, peran masyarakat yaitu sebagai *policy creator* dan pelaksana/implementor. Sebagai *policy creator*, masyarakat turut serta dalam pengambilan keputusan yang ditetapkan oleh desa. Sedangkan sebagai pelaksana/implementor, masyarakat berperan dalam mengikuti program kegiatan yang dibentuk oleh pemerintah, serta tergabung dalam paguyuban/kelompok yang dibentuk oleh pemerintah dengan tujuan sebagai wadah untuk berkumpul dan *sharing* terkait permasalahan industri kreatif. Dengan berkembangnya desa kreatif tersebut telah memberikan dampak yang signifikan terhadap kesejahteraan masyarakatnya, diantaranya membuka lapangan pekerjaan, terpenuhinya kebutuhan masyarakat, mengurangi pengangguran, dan sebagainya.

B. Saran

Berdasarkan kesimpulan di atas, terdapat beberapa saran dalam penelitian ini diantaranya:

1. Seharusnya *stakeholder-stakeholder* yang terlibat dalam pengembangan desa kreatif di Desa Karanganyar ini lebih meningkatkan kerja sama dengan pihak luar atau pihak swasta lainnya seperti instansi-instansi lain agar memiliki jaringan yang lebih luas sehingga mampu mempermudah dan meningkatkan perkembangan di desa tersebut.
2. Bagi peneliti selanjutnya, diharapkan mampu menambah variabel-variabel terkait dengan pengembangan desa kreatif seperti faktor pendukung dan penghambat dalam pengembangan desa kreatif untuk dapat diteliti lebih lanjut.
3. Sebaiknya dilakukan penelitian lebih lanjut terkait dengan usaha atau industri kreatif lainnya agar dapat disadari bahwa usaha atau industri kreatif mampu memberikan manfaat lebih terhadap perekonomian masyarakat.

